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中青报·中青网记者 郭 剑

北京时间 3 月 28 日，国足在阿曼完成

赛前最后 1 天的训练。3 月 30 日 0 时，国足

将在苏丹卡布斯球场挑战东道主阿曼队，

这 是 2018 至 2022 世 界 杯 周 期 内 国 足 的

“告别战”。由于小组最终排名已经基本确

定（如果不出意外，国足在本组 6 支球队当

中排名第五），2022 年卡塔尔世界杯亚洲

区 12 强 赛 最 后 1 轮 3 场 比 赛 得 以 顺 利 进

行。最后 1 轮比赛因不用担心出线问题而

气氛格外宽松的景象，在亚洲区预选赛中

显 得 罕 见 ——4 年 前 12 强 赛 最 后 一 战 之

前，国足还有获得附加赛机会，而彼时能够

逆转卡塔尔队也总算是为“出局”换回一丝

心理安慰。

“（12 强赛）和以往比赛有很多不一样

的地方，首先是节奏很快，其次感受到对手

带来的压力和强度也和普通比赛有很大区

别，打完这场比赛还是有些疲劳。”对阵沙

特队迎来自己国足首秀的中场球员高天意

说：“至于最后 1 场比赛，我们针对他们的比

赛录像进行了分析，李导（主教练李霄鹏）

也跟我们说了，珍惜这场比赛，享受这场比

赛，我们都希望能带着一场胜利回国。”

“带着胜利回国”对国足而言从不是一

件简单的事。这一届 12 强赛，国足前 9 场比

赛 1 胜 3 平 5 负提前两轮便遭淘汰（事实上

6 轮过后出线便只剩理论可能），唯一 1 场胜

利为绝杀越南队（越南队小组赛唯一 1 场胜

利亦为取胜国足）。国足总共打入 9 个进球

与小组头名日本队 11 个进球差距不大，但

失球数 17 个仅强于小组垫底的越南队（18

个），而日本队则将失球数控制在仅有 3 个。

和 4 年前相比，当下这支国足的尴尬

不在于“连续无缘世界杯”——前届欧洲杯

冠军意大利队上周亦未能通过欧洲区预选

赛连续两届无缘世界杯但实力并未有实质

性下降，而在于与亚洲前 4 名差距太过明

显，且很难让广大球迷欣喜看到这支球队

当中的闪光点，无论以“过程”抑或“结果”

为导向，国足这 4 年交出的答卷均无法令

人满意。

“受疫情影响”的原因客观存在，但中

国足球抗风险能力不足源于基础薄弱，源

于 4 年前对“入籍球员”抱有最大幻想，而

征战 12 强赛的事实证明，至少在现阶段，

中国足球与“入籍球员”（尤其是商业意识

出众的原巴西籍球员）之间还无法产生默

契，这也导致 12 强赛最后两轮比赛，国足

阵中已然见不到入籍球员身影（在队的蒋

光太对阵沙特时并未出场）。

场内的乏善可陈使得国足“舆论热度”

比赛事本身更加精彩：2 月 1 日客场以 1∶

3 不敌越南队，国足“论战”的起因是 3 月文

化艺术界全国政协委员巩汉林提到“比方

说某足球队员，年收入 300 万、500 万甚至

上千万元了，球场上没有看到他们进球，完

全给中国人丢脸”；此番“论战”尚未完全平

息，国足以 1∶1“幸运”逼平提前出线的沙

特队，针对某球员习惯性处理球方式的讨

论居然再次上升到“论战”高度，一时间

为“表演”和“表现”而“论战”的热闹

喧嚣，倒真可以考虑作为小品节目的素材

进行加工。

所以球迷期待一支“不一样”的国足带

来新意。如果不出意外，这一次国足西征 25

人，将有半数主力不再适配新一届世界杯

备战周期，国足的更新换代已经提上日程：

成耀东执教的 U21 国青过去两个赛季都在

征战乙级联赛，但新赛季将以集训为主；扬

科 维 奇 执 教 的 U23 国 足 正 在 阿 联 酋 参 加

“迪拜杯”邀请赛，虽然首场较量以 0∶1 不

敌东道主，但第二场以 4∶2 完胜泰国队，已

经展现出球员们积极进取的态度和相对成

熟的战术执行能力（上演“大四喜”的前锋

方昊更是被各路经纪人惦记）。

U21 国青和 U23 国足是国足新周期的

“人才库”，“幸运”的是，倘以“进军世界杯”

作为验证中国足球进步指标，国足或许很

快便能令球迷感到骄傲——2026 年世界杯

由美国、加拿大和墨西哥三国联办，这届世

界杯已经确定扩军：参赛球队由 32 支增加

为 48 支，亚洲球队总共分得 8.5 张门票（8

个直通名额及 1 个附加赛晋级资格），这意

味着目前可以稳定在亚洲前 8 名行列之国

足，冲击世界杯决赛圈的难度将大大降低。

因此屡战屡败之后，中国足球有望通

过今后 4 年的 2022 年亚运会（U23）、2023

年亚洲杯、2024 年巴黎奥运会预选赛（当

前 U21 国青）三大战役积累实战经验，从

而在 2026 年“三国世界杯”亚洲区预选赛

中“脱颖而出”，只不过随着时代发展和商

业需求，容纳 48 支球队参赛的 2026 世界

杯（两倍于 2020 欧洲杯参赛球队），其“荣

誉殿堂”的神圣色彩似乎要大打折扣。

本报北京 3 月 28 日电

4年又4年，缺啥不缺“戏”——

中国足球还得靠“世界杯”解套

中青报·中青网记者 杨 屾

在经历了最后几轮常规赛的“勾

心斗角”后，辽宁、广厦、上海、浙

江、广东、深圳等有实力争夺冠军的

球队发现，其实“算计”了半天，季

后赛上下半区的惨烈程度，可能并没

有什么本质区别。

3 月 22 日 ， 2021- 2022 赛 季

CBA 联 赛 结 束 了 常 规 赛 38 轮 的 争

夺，12 张季后赛门票各有所属。根

据 CBA 公 司 的 安 排 ， 季 后 赛 将 于 4

月 1 日开战，而参加季后赛的球队，

于 3 月 29 日 抵 达 南 昌 赛 区 。 不 过 ，

和之前两个赛季不同，本赛季季后赛

的 赛 制 将 改 成 3- 3- 5- 7， 即 12 进

8、8 进 4 采取 3 战 2 胜，半决赛为 5

战 3 胜，总决赛重新回到 7 战 4 胜的

赛制。

“ 之 前 单 败 淘 汰 的 赛 制 确 实 刺

激。变回现在的系列赛后，偶然性肯

定会降低，但却更能够展示出一支球

队的整体实力，也考验教练的赛前准

备、临场指挥等，比赛看起来也会更

有味道，而且本赛季最大的一个特点

就 是 ， 各 支 球 队 的 实 力 都 差 不 多 。”

前中国男篮国手焦健告诉中青报·中

青网记者。

确实，从常规赛的战绩就可以看

出，几支总冠军热门的球队都差距不

大 。 排 名 第 一 的 辽 宁 男 篮 ， 战 绩 为

32 胜 6 负，身后的广厦男篮仅差 1 个

胜场，而排名第三、第四的上海男篮

和浙江男篮，战绩同为 28 胜 10 负，

而位居第五、第六的广东男篮、深圳

男篮，也不过多输了两场球。

这就造成了这样一个局面：辽宁

男篮、浙江男篮、广东男篮被分在了

季后赛的上半区，而浙江男篮、上海

男篮、深圳男篮及排名第七的北京首

钢男篮，同处于下半区，“这几支球

队如果碰上，谁能赢谁，可就不好说

了。”焦健说。

以上半区为例，广东男篮和浙江

男篮的常规赛战绩为 1 胜 1 负，浙江

男篮和辽宁男篮本赛季的交手纪录也

是 1 胜 1 负，而作为卫冕冠军，广东

男篮在常规赛则被辽宁男篮双杀，但

如果广东男篮可以在四强中啃下浙江

男篮这块硬骨头，谁能保证他们在半

决赛肯定会输给辽宁男篮？至于下半

区，不论是浙江、上海、深圳还是北

京男篮，恐怕谁也没有绝对实力，确

保自己可以杀入总决赛。

这 可 能 就 是 一 次 没 有 固 定 剧 本

的 CBA 季 后 赛 。 过 去 的 3 个 赛 季 ，

CBA 总冠军都被广东男篮获得，且

夺 冠 的 过 程 可 以 说 是 有 惊 无 险 ， 由

于 整 体 实 力 优 势 明 显 ， 以 至 于 常 规

赛 的 比 赛 中 ， 杜 锋 经 常 可 以 “ 五 上

五下”，但仍可以率队傲视群雄。但

是 本 赛 季 ， 随 着 广 东 男 篮 自 身 的 状

态 有 所 起 伏 ， 加 上 浙 江 两 支 球 队 的

不 断 成 熟 ， 上 海 男 篮 招 兵 买 马 迎 来

突 破 ， 以 及 辽 宁 男 篮 的 稳 定 ， 联 赛

的 实 力 逐 渐 均 衡 ， 不 再 是 广 东 男 篮

一 家 独 大 ， 谁 将 赢 得 本 赛 季 总 冠 军

的悬念陡然提升。

“决定系列赛和最后冠军归属的

因素有很多，像球队的综合实力，季

后赛的经验和底蕴，球队各个位置上

的 人 员 储 备 ， 球 员 的 状 态 和 临 场 发

挥，外援的能力，伤病的影响，教练

的 指 挥 等 等 ， 都 会 影 响 系 列 赛 的 走

向。而 5 场甚至 7 场系列赛，其实就

是综合考验，走到最后的总冠军，需

要打好几个系列赛，这将是一个漫长

的比赛过程。”焦健说。

纵观 CBA 联赛 27 年的历史，广

东男篮独揽 11 座冠军奖杯，已经淡

出历史舞台的八一男篮 8 次问鼎。而

CBA 联赛总决赛，自 2005-2006 赛

季实行 7 战 4 胜制以来，还从未通过

抢七大战决出过总冠军。14 个赛季

中 ， 以 4∶ 2 结 束 战 斗 也 不 过 3 次 。

过去两个赛季受疫情影响赛程缩水，

广东男篮都是以 2∶1 击败辽宁男篮

夺冠，比赛固然刺激，但难说过瘾。

本赛季是疫情之下 CBA 联赛的

第三个赛季，在经历了 3 个阶段平平

无奇的常规赛后，终于迎来了“正菜

大餐”，如果可以上演多个决胜场次

晋级的系列赛，特别是总决赛可以打

满 7 场的话，那么近几年商业价值持

续走低的 CBA 联赛，可能会迎来一

个难得的拐点。
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CBA季后赛
这次没有剧本

中青报·中青网记者 慈 鑫

北京冬残奥会上，中国选手张梦秋在

高山滑雪比赛中取得了 2 金 3 银的佳绩。

两次站上最高领奖台，看着国旗升起、听

着奏响国歌的时刻，是张梦秋最激动也是

最难忘的回忆。张梦秋扎着小辫，领取金

牌时的可爱模样，给很多观众留下深刻印

象，于是送给了她“金色女孩”的昵称。

张梦秋很喜欢这个称呼，因为体育让她的

人生绽放出了金色光芒。但更重要的是，

练体育的这 6 年，张梦秋知道了“坚持”

的含义，她说，“只有坚持才会有回报”。

张梦秋说自己是在出生的时候因为缺

氧导致脑瘫，使她的运动能力受到很大影

响。6 年前，还在上中学的张梦秋得知河

北省残疾人高山滑雪队正在招收队员，她

想试一试，于是报了名。

张梦秋回忆，报名之后参加集训，第

一项就是练体能，也就是跑步，要跑 30

分钟，“这对我来说太难了。”张梦秋说，

“ 我 之 前 在 学 校 ， 有 时 连 体 育 课 都 不 上 ，

最怕跑步。”张梦秋记得，第一天集训下

来 ， 自 己 的 腿 就 疼 得 不 行 了 ，“ 跑 30 分

钟，对于健全人都不容易吧。”

练 了 一 段 时 间 之 后 ， 张 梦 秋 觉 得 太

累，就跟妈妈诉苦，“我还是回家吧，不

练这个了。”妈妈一边很心疼她，一边又

鼓励她，“既然都来了，也不能刚练了这么

点时间就放弃吧。”教练得知张梦秋打退堂

鼓后也开导她，相信她一定能坚持下去。

就这样，张梦秋咬牙坚持了下来，而

这一坚持就是 6 年。正是因为这个坚持的

过程不容易，让她在本次冬残奥会上披金

挂 银 时 更 有 感 触 ，“ 坚 持 终 于 有 了 回 报 ，

我没有辜负大家对我的期盼。”

这次参加北京冬残奥会，是 20 岁的张

梦秋第一次参加残奥会。虽然从最终获得的

成绩看，2 金 3 银的成绩非常优异，但张梦秋

说自己在赛前根本没想过能夺取奖牌。就像

激励自己过去 6年一直在坚持的那种信念一

样，把眼前的每一步走好就是自己的目标。

这一次参加北京冬残奥会，张梦秋给自己定

的目标就是顺利完成每一项比赛。

张梦秋说，北京冬残奥会开赛之前，

自己第一次在延庆的赛道适应场地时，就

觉 得 这 个 赛 道 很 难 。“ 场 地 的 雪 是 冰 制

雪，滑行的速度会特别快。另外，旗门位

置的设置也让滑行路线特别难。”

抱着“顺利完赛”想法的张梦秋反倒

使自己在比赛中轻装上阵，没有太大的精

神压力，结果，每一项比赛的完成都超出

预期。张梦秋参加了 5 个小项的比赛，全

部站上领奖台，2 金 3 银的成绩也让她成

为本次冬残奥会上表现最为突出的中国运

动员之一。

这样的成绩让她有点喜出望外，也让

她明白，成功除了来自坚持，还来自于相

信自己。

张梦秋说，由于自己先天性脑瘫，曾

经有 1 年的时间在北京治疗，由此耽误了

学习，自那之后，自己的学习进度就有点

跟不上了。14 岁那年报名参加残疾人高

山滑雪队，也有一个原因就是自己想在学

习之外，再找一条出路。加上那个时候还

处于青春期叛逆阶段，越是觉得自己学习

不好，就越是有一种不想学的情绪。

学习滑雪的过程肯定是不容易的，张

梦秋说，虽然是在家人、教练的鼓励下，

自己克服了很多困难坚持了下来，但也是

在学习滑雪的过程中，渐渐发现自己的内

心有一种不服输的潜意识。张梦秋回忆，

自己参加的每一次比赛，都会定一个小目

标，也许这些目标看起来不那么远大，比

如只是前进一个名次或是顺利完赛，但为

了这个目标，自己会练得更努力，也常常

给自己加练。当每一次比赛结束，每一个

小目标都实现之后，自信心也就有了极大

的提升。“体育让我变得更强了，不仅是

身体上的，也是信心上的。”张梦秋说。

听说网友称她为“金色女孩”，张梦

秋 非 常 高 兴 地 接 受 了 ， 她 说 自 己 喜 欢 金

色，希望以后还能继续夺得金色的奖牌、

金色的奖杯。

这次北京冬残奥会之后，张梦秋的 6

年备战终于可以告一段落。这 6 年，她没

有一个春节是在家过的，都是在训练或比

赛中度过的。现在，终于可以放个假，与

家人团聚。不过，张梦秋也已经定下了新

的目标，那就是继续备战 4 年后的米兰冬

残奥会。 本报北京 3 月 28 日电

“金色女孩”张梦秋：坚持就有收获

中青报·中青网记者 梁 璇

中国铁路的发展历程被浓缩在一家三

代人的人生里。

爷爷曾养护过由詹天佑任总设计师、

我国第一条自行设计建造和运营的百年京

张铁路；父亲参与筹建过我国大陆第一条

满足中国高速铁路定义的高铁京津城际铁

路；作为中铁六局的新兵，周垚参建的京张

高铁是我国第一条首次采用自主研发北斗

卫星导航系统、设计时速为 350 公里/小时

的智能化高速铁路，在北京冬奥会及冬残

奥 会 期 间 ，这 条 高 铁 高 效 连 接 了 北 京、延

庆、张家口 3 个赛区，为运动员、教练、媒体

等涉奥人员提供了至关重要的转场保障。

“没想到我参加的第一个工程就是给

北京冬奥会修高铁，更没想到这条铁路帮

我找到了那个等了 10 多年的答案。”周垚

对 中 青 报·中 青 网 记 者 表 示 ，他 成 为 一 名

“ 铁 路 人 ”最 初 的 原 因 并 非 出 自 理 解 与 传

承，恰恰出于对爷爷、父亲作为“铁路人”的

不解和好奇。

周垚出生的上世纪 90 年代初，载着中

国人在改革开放的洪流中洗淘了视野的绿

皮车显露出疲态，随着中国客车空调化和

中国铁路大提速，它们不可避免地进入被

改造甚至淘汰的倒计时。可在孩子的视野

里，它们永远是令人兴奋不已的“绿色的大

家伙”，尤其能在爷爷的带领下近距离了解

火车构造，是周垚儿时作为“铁三代”颇为

得意的事。

可得意的背面却是忍耐。在铁路系统，

“常年不着家”是“铁路人”的常态，似乎只

有同行才能理解其中的难，多数家庭都是

双职工。“看似一家人是同事，可团圆的时

间很少。”周垚家在山西，家门口就是太原

站，火车站“等待”和“送别”的日常也投射

到家里，在代际间更替，陪伴是这个铁路家

庭奢侈的事，因此，从小听爷爷奶奶讲铁路

故事长大的周垚，对铁路有着天然的熟悉，

可对“铁路人”也有着触不可及的“陌生”，

哪怕是最亲近的人。

“我一直不理解，父亲因为工作没有

陪伴爷爷走最后一程，爷爷却连一句埋怨

都没有。”这曾是周垚心坎儿上最大的疙

瘩 。 当 年 ， 父 亲 正 参 与 京 津 城 际 铁 路 工

程 ， 这 条 高 铁 服 务 于 2008 年 北 京 奥 运

会，工期紧、任务重，父亲陷入两难。当

时，周垚无法体会这种“两难”，更不理

解爷爷的宽容，“他清醒时还在电话里要

求我爸，千万不能离岗回家。”

“究竟是一种什么样的精神，或者是

什 么 样 的 工 作 环 境 下 才 让 他 们 如 此 选

择？”为了搞清原委，周垚决定成为新一

代“铁路人”。

在中铁六局，周垚参加的首个工程项

目便是京张高铁的西二旗至昌平站。“京

张高铁服务于北京冬奥会，有明确的时间

节点，且为了不干扰其他线路运行，某些

施 工 段 只 能 夜 间 工 作 ， 同 时 还 要 兼 顾 防

尘、降噪等任务。”在这里，他深刻地体

会到“一个萝卜一个坑”，他记得“有一

周几乎每天就睡两三个小时”“最长有 8

个月没回家”。一线的疲累让曾当过兵的

周垚忍不住在被子里偷偷哭，“当兵的苦

睡一觉就能缓过来，和这种高压下的累完

全不同。”他想过离开，反正已经超出了

父亲预料的“干不过半年”。

团队里不乏年轻人，更多的则是和父

亲一辈的老职工，当周垚退缩时，他们总能

像家里的长辈一样给予开解，从他们身上，

能隐约看到父亲和爷爷的影子，更重要是，

这些“铁路人”同样也面临过一个个“两难”

的处境，最终工程都被放到了优先项，“同

吃、同住、同劳动，我才真正感觉到，当年父

亲让我困惑的决定，可能他们大多数人都

会这么做。”身在工程一线，周垚体会到“舍

小家为大家”在这儿不是口号，而是共识。

在建设京张高铁东北环特大桥时，需

要从 8 台机械增加到 20 台，为了确保增加

的设备顺利到位，周垚作为验收机械的材

料员盯在现场。12 月的北京，后半夜的施

工 现 场 ，气 温 已 经 达 到 零 下 10 摄 氏 度 左

右，他把军大衣裹得严严实实，还在风里冷

到不停跺脚，“工人师傅看不下去劝我到工

棚里暖和暖和。”此时，他才注意到，工人们

正在专注地拧着螺丝钉，为了方便操作，他

们几乎都只穿着一件薄薄的秋衣，但不少

人脸上都有汗滴，周垚记得“我当时有点控

制不住情绪了”。

此后，周垚经常主动和工人们唠家常，

这群来自天南海北的人们也像爷爷、父亲

一样，跟着铁路过生活，“他们说京张高铁

算 得 上 最 累 的 工 程 之 一 ，是 真 正 的 连 轴

转。”他表示，京张高铁的质量和工期都容

不得半点差池，常常是“人休息，活儿不能

停 ”，但 大 家 都 清 楚 手 上 每 颗 螺 丝 钉 的 分

量，“像要共同拿下一场战役”。

人的意志在周垚爷爷那辈“铁路人”身

上已经开始传承，“那时任何环节都离不开

人，需要人力去肩挑背扛。”周垚记得，小时

候去母亲工作的项目上，他已经见识到了

机械操作的力量，“如今，我们不光有科技

手段，还会更科学地去安排、利用机械投入

施工。”他举例表示，“我爸他们那会儿，人

需要在机械旁边盯着，时刻报告机械的操

作状况，而我们现在可以省去人力，通过在

机械中安装的 GPS 等技术就能实时监测

机械的位置和工作状况，在一个 LED 屏幕

上，所有信息一目了然。”

“我记得父亲说过，他参加建设我国第

一条高铁线路时，一公里要用一个月多，而

京张高铁每公里只需半个月的工期。”在科

技助力和“铁路人”日以继夜的努力下，周

垚见证了中国铁路事业的进阶，也隐约感

知 到 这 种 进 阶 不 仅 体 现 在 向 世 界 展 现 的

“名片”中，更体现在交通对个体生活可能

性的激活。

2008 年北京奥运会时，京津城际铁路

通车将京津两地时间缩短至 30 分钟，比坐

北京地铁 5 号线从天通苑到宋家庄还要快

上一刻钟，越来越多的人开始过起了京津

双城记的日子。而 2022 年北京冬奥会，京

张高铁将北京到张家口的时间缩至 50 分

钟，周垚表示，“ 以前‘咣当咣当’的绿皮车

要用四五个小时。”

施工过程中，周垚已经感受到这条铁

路将带来的变化。一次去到工地周边的村

落里，杆子上绑的大喇叭开始播放英语，周

垚很吃惊，接着传来一阵不算整齐的跟读

声，他一看才发现，学英语的是村里的大爷

大妈，“村干部说为了迎接冬奥会的外国游

客，大爷大妈们学习特别上劲儿。”有时，有

些村民会端着绿豆汤来慰问工人，看见他

也 会 问 ：“ 小 师 傅 ，咱 们 这 儿 将 来 有 车 站

吗？”尽管得知车站不在村子里，但距离较

近，村民也会开心得立即筹划去北京旅游

的事情，“我们修建的这条高铁，真的和沿

途老百姓的生活息息相关。”

“大家”的变化再次投照进了“小家”。

“我和我爸身份互换了，原来是我在家里想

他，现在是他在家里想我。”京张高铁项目

结束后，周垚找到困扰了 10 多年的答案，

并且开始对“铁路人”的身份“舍不得了”，

他现在依然坚守一线，并希望把新一代“铁

路人”的形象展示给更多人。

北京冬奥会开幕前，作为北京冬奥宣

讲团成员，他第一次乘坐了自己参与修建

的京张高铁，当京张高铁从古老的青龙桥

火车站地下穿过的时候，两条京张铁路跨

越百年完成了历史性的握手，当时，他忍不

住提及：“我爷爷原来养护的就是上面那段

老京张铁路。”

但周垚很少对别人提起，这段高铁经

过的地方也有他留下的印记——他曾参加

过面向建设者的冬奥设计创意征集活动，

入选的作品可以“镌刻”在城市的角落——

在地铁西二旗站往前的高架桥上，“一个在

滑雪的小动物”正出自周垚的设计，虽然高

铁“嗖”一下过去，以至于他来不及拍照，但

他并不觉得遗憾，“我知道，我和京张高铁

的冬奥记忆就在那里。”

本报河北崇礼 3 月 28 日电

三代铁路人和一个找了十多年的答案

3 月 22 日，辽宁男篮轻取四川队，以榜

首身份结束 CBA 常规赛。 视觉中国供图

3 月 24 日，中国队在 2022 世预赛亚洲区 12 强赛 B 组比赛中战平沙特队。 视觉中国供图

周垚和爷爷的合影。 周垚供图

周垚在进行冬奥宣讲。 周垚供图

3 月 5 日，北京冬残奥会，中国选手曹梦秋在高

山速降女子站姿组比赛中。

中青报·中青网记者 李隽辉/摄


